



Mars 2022

Cher lecteur, chère lectrice,

C'est avec consternation que nous avons pris connaissance de l'attaque au couteau perpétrée à l'encontre d'un juif orthodoxe à Zurich. Toutes nos pensées accompagnent la victime et sa famille et nous lui souhaitons un prompt et complet rétablissement.

Des crimes haineux comme celui-ci déstabilisent les minorités en Suisse, les excluent et génèrent des sentiments de peur et d'impuissance. Il est inacceptable que des personnes en Suisse soient menacées et doivent s'attendre à être attaquées en public en raison de leur religion, de leur origine, de leur sexe ou d'autres caractéristiques.

IRAS COTIS condamne fermement toute forme de racisme, d'antisémitisme et d'hostilité envers les musulman-es. Nous sommes préoccupé-es par la montée des hostilités contre les minorités religieuses et philosophiques et les personnes qui pensent différemment en Suisse. Ces animosités menacent la cohésion de notre société. Il est important que nous nous engagions ensemble contre l'exclusion et que nous défendions activement la cohésion sociale. Nous vous remercions, chères lectrices et chers lecteurs, de nous soutenir ainsi que tous-tes celles et ceux qui s'engagent pour ces objectifs.

Dans la newsletter actuelle ci-dessous, vous trouverez à nouveau une grande variété d'offres interreligieuses. Je vous recommande tout particulièrement notre assemblée générale du 12 mai à la mosquée de Genève. Le matin, nous ferons connaissance avec nos hôtes, la Fondation Culturelle Islamique et la Plateforme interreligieuse de Genève. Après un repas en commun, l'AG est au programme et nous terminerons par une visite du Centre bouddhiste international de Genève (CBI). Nous nous réjouissons beaucoup de la visite de cette mosquée unique en Suisse, de la rencontre avec nos membres genevois et serions heureux de vous accueillir à l'AG.

Katja Joho, direction

Vous ne souhaitez plus recevoir notre newsletter?

Envoyez-nous un e-mail avec l'objet "se désinscrire" à info@iras-cotis.ch.

IRAS COTIS

Assemblée générale et Conférence annuelle 2024

Dimanche, 12 mai 2024 à Genève

Mosquée de Genève, Chem. Colladon 34

Programme

Dès 10h00 : Arrivée des invité-es

10h30 – 12h00 : Visite [Fondation Culturelle Islamique](#) / Mosquée / [Plateforme interreligieuse de Genève](#)

12h00 – 13h30 : Buffet

13h30 – 15h00 : Partie statutaire de l'Assemblée générale d'IRAS COTIS

15h30 – 16h15 : Visite du [Centre Bouddhiste International de Genève \(CBI\)](#).

Inscription SVP jusqu'au 5 mai 2024 [en ligne par ce lien](#) ou par e-mail à info@iras-cotis.ch.



DIALOGUE EN ROUTE

Le mois de mars est synonyme de la semaine annuelle d'actions de lutte contre racisme. Ces semaines organisées à travers la Suisse le sont généralement autour du 21 mars, date qui commémore le jour où, le 21 mars 1960, la police à Sharpeville, en Afrique du Sud, a ouvert le feu et tué 69 personnes lors d'une manifestation pacifique contre l'apartheid. Organisée dans le but de combattre le racisme, la discrimination raciale, la xénophobie et l'intolérance, elle se déploie en Suisse depuis le début des années 2010 à travers une ribambelle d'évènements, d'expositions, de table-ronde ou encore de projections de films. La présente newsletter se focalise donc sur ces thématiques : lutter contre les discriminations raciales, xénophobes ou encore liées à l'appartenance à certaines traditions religieuses ou spirituelles. Vous trouverez plus d'informations sur l'origine de la semaine d'actions contre le racisme sur [le site de l'ONU](#) et sur les différents évènements organisés dans les cantons sur celui de la confédération.

De son côté Dialogue en Route étoffe son matériel pédagogique pour l'offre « La fabrique des inégalités – Figures de la Genève internationale », [à trouver sur ce lien](#). Des nouveaux articles sont disponibles sur le blog des guides. Le premier, rédigé par Elsa Salba, évoque [l'Art Byzantin](#), tandis que le second est [un compte rendu](#) de la table ronde autour des églises inclusives qui a eu lieu à la fin de l'année dernière par Vincent. Finalement, le 23 mars prochain, aura lieu la rencontre annuelle du réseau de partenaires romand·x·es au Musée d'Ethnographie de Genève pour visiter l'exposition Musée et racisme : on en discute.



EVENEMENTS

Fribourg

14-15 mars, Fribourg, 15h-17h : [Les racines de la théologie négative dans les premiers siècles](#)

MIS 02 MIS 2113, Avenue de l'Europe 20, 1700 Fribourg

L'Institut romand des sciences bibliques en lien avec la Faculté de théologie de l'Université de Fribourg propose un colloque internationale basé sur deux jours qui retracent l'histoire de la théologie négatives aux premiers siècles de notre ère. Les différentes conférences, consultables ici, sont dispensées en français et en allemand.

16 mars au 29 septembre, Romont, 11h-17h : [Vitromusée Romont – Exposition – Regards du Sénégal](#)

Vitromusée Romont, Case postale 150, 1680 Romont

Le Vitromusée Romont consacre, pour la première fois en Suisse, une exposition entièrement dédiée à la peinture sous verre sénégalaise. Il présente plusieurs artistes qui se démarquent de la tendance orientée vers le marché touristique et de la production en série. Leurs œuvres, terme wolof pour désigner cette technique, évoluent dans un répertoire iconographique qui s'éloigne de la tradition islamique, allant du portrait à la scène de genre, de la caricature à la bande dessinée. Driankés, femmes élégantes aux parures somptueuses, musiciens, lutteurs, couples enlacés, animaux sauvages, ... la vie sénégalaise racontée et imaginée se déroule sous les yeux des visiteurs dans sa variété contrastée. Les œuvres exposées proviennent de la collection Afric.Art qui comporte plus de mille tableaux. Cet ensemble, constitué par Marianne Berna, reflète la sensibilité d'une collectionneuse zurichoise, dont l'intérêt pour cet art populaire remonte à la fin des années 90. Voyageant souvent au Sénégal, cette dernière a documenté les ateliers de Dakar au fil de ses

rencontres avec des peintres.

5 avril, Fribourg, 20h30-23h : [Sangam Confluence](#)

La Spirale, Place du Petit-St-Jean 29

« SANGAM » littéralement traduit du sanskrit signifie « réunion / confluence / mélange » et fait référence au dialogue et : le langage universel que partagent les musiciens et les danseurs dans un répertoire commun de la musique hindoustani du nord de l'Inde. Ce spectacle met en scène la magie, le mysticisme et la force de la tradition Banarasi. La particularité est le mélange de ces deux disciplines versatiles et la mixité ethnique des artistes interprètes. Le spectacle se compose de deux parties: d'abord un duo virtuose et percutant de tabla et de clarinette avec Pandit Sanju Sahai et Damien Converset, puis s'ajoute la délicatesse, la virtuosité, la grâce de la danse kathak avec Gauri Priscilla Brühlhart qui rejoindra le duo.

24 avril, 13h-17h, Fribourg : [Le musée \(post-\)colonial en Suisse : histoire, art et religion](#)

Salle Nouveau Monde (Ancienne Gare), Esplanade de l'Ancienne-Gare 3, 1700 Fribourg

Après-midi de discussions autour des recherches interdisciplinaires des étudiant·e·s de master en histoire contemporaine, science des religions et histoire de l'art de l'Unifr sur les collections fribourgeoises.

Genève

Jusqu'au 10 mars, Genève, toute la journée : [La CICAD au Salon du Livre 2024](#)

Palexpo, Route François-Peyrot 30, 1218 Le Grand-Saconnex

La présence de la CICAD depuis 2014 au Salon du Livre participe de sa volonté de s'ouvrir à la Cité et d'inscrire son action dans une approche résolument moderne de la lutte contre l'antisémitisme. Lutter contre les préjugés et stéréotypes ne consiste pas seulement à dénoncer les discriminations qui se manifestent souvent par des paroles ou des écrits voire par des actes violents. C'est agir contre l'ignorance source des idées reçues et facteur d'exclusion.

8 au 17 mars, Genève, toute la journée : [Festival du Film et Forum International des droits humains Genève](#)

Le FIFDH s'engage depuis 22 ans pour le cinéma et le respect des droits humains. Chaque année, au cœur de la Genève internationale et en parallèle de la session principale du Conseil des droits de l'homme de l'ONU, le Festival propose des films et des débats. Ceux-ci mettent en lumière des combats et dénoncent des violations, partout où elles se produisent. Le festival accueillera l'activiste Angela Davis, Prix Nobel de la paix Dmitri Mouratov ou encore la journaliste, vidéaste et militante féministe et antiraciste Rokhaya Diallo.

11 mars – 6 mai, Genève, 16h15-18h : [Les catholiques, la guerre et la paix à l'époque contemporaine](#)

Alle Jura 1, Uni Bastions, 1205 Genève

L'évolution récente de la politique internationale a ramené le sujet de la guerre, ainsi que la relation entre la religion et la guerre, à l'attention du grand public. Le cours vise à encadrer historiquement les positions prises à l'époque contemporaine sur la guerre et la paix par divers acteurs (institutionnels et non institutionnels) d'appartenance catholique. Dans une perspective d'histoire

culturelle, les éléments de continuité et de changement de ces positions par rapport au passé seront repérés. Après une introduction présentant notamment les catégories de "guerre juste", de "guerre sainte" et de 'croisade' entre l'Antiquité et le Moyen Âge, des études de cas permettront d'examiner ' au prisme du concept de nation ' les positions adoptées par les catholiques à l'égard de différents types de guerres qui ont particulièrement marqué les deux derniers siècles.

12 mars, Genève, 20h : [Le journal spirituel](#)

Sur zoom

En se laissant inspirer et stimuler par diverses voix introspectives (Saint-Augustin, Etty Hillesum, Georges Haldas, Marie-Noël...), créer son propre journal spirituel. L'écriture suivra son cours de manière individuelle et hors séance. Quatre rendez-vous en ligne (zoom) constitueront des occasions de lire, d'écouter avec bienveillance, de partager doutes, joies et/ou difficultés d'écriture, de s'encourager. Enrichi d'éléments culturels, le premier rendez-vous sera plus spécifiquement dédié à la présentation de l'activité proposée, à la clarification des questions éventuelles et à l'encouragement de nos propres chemins d'écriture.

16 et 24 mars, Genève, toute la journée : [Servette contre le racisme](#)

La semaine d'action contre le racisme de Genève propose différents événements, dont certains sont organisés par divers partenaires. Le 16 mars, par exemple, une célébration interreligieuse pour la Paix est mise sur place par la Plateforme interreligieuse (PFIR) au Centre Paroissial de Servette-Vieusseux (Avenue Wendt 55, 1203 Genève). D'autres événements sont également prévus le 24 mars à l'instar d'une pièce de théâtre ou encore d'une bibliothèque humaine. A découvrir ici.

Jura

17 mars, Delémont, 18h-19h30 : [Ciné'ulte](#)

Centre réformé de Delémont, 2800 Delémont

Les Églises réformées du canton du Jura proposent régulièrement de discuter autour d'un film de certaines visions spirituelles. « Comme des frères » (2012) par Hugo Gélin, avec Pierre Niney dans le rôle principal, évoque le rapprochement entre trois frères qui ont perdu leur sœur, repère essentiel dans leur vie.

22 mars, Courrendlin, 20h15 : [Eve Indisciplinée](#)

Les Amis de La Vieille Église, Rue de la vieille église, 2830 Courrendlin

Le conte biblique d'Adam et Eve, d'origine babylonienne, a fixé l'image d'une femme inférieure à l'homme, la rendant coupable d'avoir transgressé l'interdiction divine de goûter au fruit de l'arbre de la connaissance – fruit qu'elle offrira à Adam. Mais après avoir été chassée du paradis avec son compagnon, Eve donnera vie à deux garçons : on serait donc en droit de se demander si elle a vraiment été « maudite ». Sa transgression n'est-elle pas plutôt un acte de courage et de libération de l'ignorance, salué par un Dieu exempt de mesquinerie ? L'autrice et historienne indépendante Lucienne Girardier Serex a voulu interroger Eve, non comme un personnage biblique ou une déesse, mais comme une femme actuelle qui ne se contente pas d'idées reçues.

Neuchâtel

14 mars-16 mars, La Chaux-de-Fonds, dès 18h15 : Théâtre : [inactuels](#)

Église catholique Saint-Etienne, 2013 Colombier

Y a-t-il quelqu'un, là-haut? Le Ciel est-il vide? Compatissant? Indifférent? N'existe-t-il pas un fossé entre les attentes que nous plaçons en lui et ce qu'il peut nous proposer? Le tandem joueur et complice Juan Lorient et Oscar Gómez Mata se penche sur une question vieille comme le monde: le Ciel a-t-il des intentions envers nous ? On sait que, désormais, les conclusions des philosophes millénaires et des physicien·nes nucléaires convergent pour affirmer que l'univers s'incarne dans certaines formes matérielles pour créer la conscience, et que nous sommes toutes et tous, en substance, ses yeux. Très bien. Mais alors, que percevons-nous? Une illusion, un fantasme généré par ordinateur? Peut-on faire confiance au visible?

10 avril, Neuchâtel, 18h15 : [Leçon inaugurale. Écouter la Méditerranée noire. Migrations, identités et créativités musico-choréographiques dans l'espace afro-européen](#)

Avenue du 1er mars 26, Université de Neuchâtel, 2000 Neuchâtel

Que nous apprennent les circuits de rencontres et d'échanges se déclinant au travers des musiques et des danses entre les villes d'Afrique et d'Europe ? Cette leçon réfléchira à quelques paradoxes mis en lumière par l'étude de ce domaine, comme la concomitance entre un goût renouvelé pour les esthétiques urbaines africaines dans les villes européennes, et des politiques migratoires perpétuant l'altérisation des subjectivités noires et transformant la Méditerranée en théâtre d'atrocités maritimes.

Jusqu'au 31 décembre, Neuchâtel, 10h-17h: [Exposition Cargo Cults Unlimited](#)

Musée d'Ethnographie de Neuchâtel, Rue de Saint-Nicolas 4, 2000 Neuchâtel

Avec Cargo Cults Unlimited, le MEN aborde le thème foisonnant de l'économie mondialisée. Hautement matériel, au point de menacer d'épuisement les ressources de la terre, ce champ d'activités humaines est également fait d'abstractions éthérées, de discours prophétiques, de comportements mimétiques et de protocoles bureaucratiques. L'exposition invite à lire cette complexité en s'inspirant de l'imaginaire associé aux « cultes du cargo ». La notion désigne un ensemble de rites millénaristes apparus en Mélanésie avec la colonisation au 19e siècle. Guidés par des leaders charismatiques, leurs adeptes imitent certains comportements occidentaux : arrangements de fleurs coupées, parades militaires, constructions de ports ou de pistes d'atterrissage en bambou visent apparemment à capter les richesses produites outremer et importées par bateau ou par avion.

Valais

8 avril, Martigny, 14h30 et 19h30 : [Ciné-conférence au Cinéma Casino – Le Zanskar, semeuse de joie](#)

Cinéma Casino, Avenue de la Gare 17, 1920 Martigny

CAP SUR LE MONDE propose chaque année une palette de reportages afin de partager d'autres regards sur le Monde. Chaque film est une invitation à découvrir la Terre, loin des dépliants touristiques, au plus près des gens rencontrés et de leur environnement. Nos conférenciers globe-trotters vous offrent donc, à travers leur projection vidéo, une fête de l'image, des mots et de la musique.

20 avril, Sion, 22h-4h : [Lancement Pride Valais](#)

Route de Riddes 85, 1950 Sion

Après les prides de 2001 et de 2015 tenus en Valais, le canton reçoit pour la troisième fois de son histoire l'organisation politique et festive connu sous le nom de « pride ». Organisé dans un canton majoritairement catholique, le premier événement tenu au début de ce siècle a marqué l'histoire des sexualités et des identités LGBTQIA+ par son caractère premier, mais surtout qui a mis sur le devant de la scène public un « non-sujet ». En attendant de pouvoir fouler les terres valaisannes aux couleurs arc-en-ciel, l'évènement du 20 avril tient à soutenir une équipe organisatrice et composées de bénévoles au Port-Franc, salle de concert bien connue du chef-lieu valaisan.

Vaud

9 mars- 17 mars, Crissier, dès 18h30 : [Jésus-Christ Superstar](#)

Salle de spectacle de Chiesaz, 1023 Crissier

L'association JCS24 et la région des Chamberonnes proposent un grand projet participatif : réaliser l'opéra-rock "Jésus-Christ Superstar" en anglais, sa langue originale. Toute personne motivée à rejoindre ce projet d'envergure est la bienvenue. Pour rappel, la comédie musicale retrace les derniers instants de la vie de Jésus sous des points de vue inédit tout en intégrant les critiques sociales et politiques des années 1970 dans son discours.

12 mars, Lausanne, 16h15-18h : Conférence : [Le soufisme en Europe. Islam, ésotérisme et new age](#)

Salle 3017, Anthropole, Université de Lausanne, 1015 Lausanne

Dans une démarche de socio-anthropologie des religions, Francesco Piraino explore la tension qui façonne le soufisme. D'un côté, on trouve la scientia experimentalis, axée sur l'expérience directe du divin et autorisant une certaine créativité ; de l'autre, la sacra doctrina est une tradition fondée sur les textes sacrés, qui reproduit les structures et l'ordre moral islamiques. On y découvre par ailleurs différentes formes d'hybridation entre la tradition islamique-soufie, le discours ésotérique occidental, notamment guénonien-traditionaliste, et le discours new age. Il étudie également la création de nouveaux rituels, doctrines et structures organisationnelles, qui donnent lieu à des discours universalistes variés. Les différentes options politiques du soufisme en Europe (engagement citoyen, désintérêt, élitisme métapolitique) y sont également abordées.

12-21 avril, Nyon, toute la journée : [Visions du réel](#)

1260 Nyon

Festival international du film documentaire, Visions du Réel est remarqué par les nombreuses thématiques qui traversent les différentes sections du festival. Migrations, genre, spiritualité contemporaine ou réflexions métaphysiques, le festival ouvre les portes aux réalisateurs et réalisatrices qui documentent les diverses dimensions de la réalité. Cette année, c'est la réalisatrice française Alice Diop (« Saint-Omer », 2022) et le réalisateur chinois Jia Zhanke (« A touch of Sin », 2013) qui vont diriger les ateliers et partager leurs visions.

21 mars, Lausanne, 18h-21h : [Table ronde – Les effets du racisme sur la santé mentale](#)

Association Appartenances, Rue des Terreaux 10, 1003 Lausanne

Dans le cadre de la Semaine d'action contre le racisme (SACR), Appartenances organise une table ronde dédiée à l'exploration de l'impact de la discrimination et du racisme sur la santé psychique des personnes concernées. Cette table ronde met en lumière les conséquences que peuvent avoir ces agressions sur la santé psychique des personnes concernées, y compris les blessures et les traumatismes répétitifs et leurs effets dans la durée. Elle illustre notamment les multiples défis que peuvent rencontrer ces personnes. En effet, l'isolement, la marginalisation ou les difficultés à identifier et à réagir face à la discrimination, peuvent être néfastes sur l'estime de soi et la construction identitaire.



Formation

De septembre 2024 à juin 2025, Fribourg : [CAS « Pratiquer l'accompagnement spirituel musulman dans les institutions publiques »](#)

Campus Université de Fribourg, 1700 Fribourg

Plus qu'un constat, la pluralisation des appartenances culturelles et (a)religieuses de la population suisse constitue une réalité quotidienne avec laquelle les aumôniers et aumônières travaillent. Depuis une vingtaine d'années, la demande pour des services d'aumônerie musulmane se manifeste dans différents types d'institutions, parmi lesquelles les hôpitaux, les prisons, les centres fédéraux d'asile et l'armée. Afin de répondre à un besoin de professionnalisation, le Centre Suisse Islam et Société a mis sur pied un Certificat d'Études Avancées (CAS) en « Aumônerie musulmane dans les institutions publiques ». Cette formation certifiante débutera pour la seconde fois en septembre 2024, à Fribourg.

De septembre 2024 à décembre 2025, Lausanne : [CAS Accompagnement spirituel en milieu de santé](#)

Campus UNIL-EPFL, 1015 Lausanne

Aujourd'hui, la spiritualité dans les soins prend une place importante, impliquant dans la prise en charge, l'intervention de plus en plus fréquente d'accompagnant-es spirituel·les aux côtés des équipes médicales et soignantes. Cette nouvelle dynamique se traduit par un besoin de professionnaliser l'accompagnement spirituel en développant des compétences spécifiques. La formation permet de développer une posture professionnelle qui intègre la dimension spirituelle/religieuse de chacun-e, d'acquérir des connaissances académiques, de maîtriser, en tenant compte de l'éthique et de la déontologie, les grands principes de l'accompagnement spirituel dans un milieu de soins interprofessionnels.

Sur demande, offre de formation continue : [Réseau de centres de conseil pour les victimes du racisme](#)

Lieux en fonction des demandes

Le réseau regroupant les différents centres de conseil des différents cantons pour les victimes du racisme propose un nombre divers et varié de formation : compréhension du racisme, atelier d'anti-racisme, formation à la pédagogie antiraciste, réduction de l'antisémitisme ou encore la compréhension des différences entre stéréotypes, préjugés et discriminations.

Dès le 7 mars 2024, groupe de parole : [Rhizome ouvre un groupe de parole pour les victimes d'abus dans un groupe religieux ou spirituel](#)

Avenue de la Paix 11, 1202 Genève

Vous êtes ou avez été victime d'abus dans le groupe religieux ou spirituel que vous fréquent(i)ez ? Vous éprouvez le besoin de partager votre histoire et d'échanger avec des personnes ayant un vécu similaire ? Rhizome ouvrira, dès le jeudi 7 mars 2024, un groupe de parole animé par une psychologue et une spécialiste des questions religieuses. Les réunions se tiendront dans les locaux de notre association au 11 avenue de la Paix, 1202 Genève, et auront lieu un jeudi par mois de 18h à 19h30. La prestation est gratuite pour les personnes sises dans les cantons de Genève et du Valais. Conçu comme un espace confidentiel d'échange, de partage et de solidarité, ce groupe de parole a pour objectif de répondre à un besoin plusieurs fois exprimé dans le cadre de nos suivis. Vous pouvez les contacter au 022 909 24 45.

LITTÉRATURE ET MÉDIAS CONSEILLÉS

Article : [La population sans religion a dépassé les catholiques](#)

Swissinfo

La population sans appartenance religieuse représente désormais le groupe le plus important en Suisse. Avec une part de 34%, elle dépasse pour la première fois les catholiques (32%), indique vendredi l'Office fédéral de la statistique (OFS).

Livre : [La justice restaurative. Pour sortir des impasses de la logique punitive](#)

Écrit par Zehr Howard

Voici un petit livre qui vous dira de façon concise et accessible ce qu'il faut savoir sur la justice restaurative, pour éviter les contrefaçons et les récupérations ! Howard Zehr, l'un des pères fondateurs de cette justice alternative, en retrace les grands principes. Axés sur les besoins non seulement des victimes, mais aussi des infracteurs et de la communauté ébranlée, les objectifs de ce dispositif subtilement pensé ne sont plus tant de punir que de réparer, en accordant à chaque partie l'écoute et le temps nécessaire pour élaborer des voies de reconstruction.

Article : [Une centaine de Raëliens sont actifs aujourd'hui en Suisse romande](#)

Écrit par Yann Fanti

Le mouvement raëlien s'est implanté très tôt en Suisse romande, où vivent la plupart des membres présents dans notre pays. Une centaine d'entre eux se réunissent toujours régulièrement.

Podcast : [Vivre dix ans dans une secte, et s'en sortir](#)

Brise-Glace, Le Temps

Myriam est tout juste majeure lorsqu'elle quitte son foyer genevois pour rejoindre une communauté de jeunes religieux. Mais peu à peu le groupe referme ses griffes sur elle, contrôlant ses moindres pensées jusqu'à exiger d'elle l'impensable. Des décennies plus tard, Myriam raconte les mécaniques

de l'endoctrinement – comment les détecter, et s'en libérer.

Sortie cinéma: [L'Audition](#)

Un film de Lisa Gerig, sortie le 27 mars

Nommé pour le Quartz du Meilleur documentaire aux Prix du cinéma suisse, lauréat du Grand Prix à Soleure, L'Audition de la cinéaste suisse Lisa Gerig relate l'histoire de demandeurs d'asile déboutés qui revivent de manière fictive leur audition par des fonctionnaires du Secrétariat d'État aux migrations. Une plongée au cœur du processus d'asile en Suisse, à l'affiche tout le mois d'avril, à voir en avant-première en présence de la cinéaste. Des avant-premières sont organisées partout en Suisse romande, au FIFDH le 11 mars ou encore au City-Club de Pully le 26 mars.



Ouvrage : [Sortir de la clandestinité : Les conséquences de la régularisation des travailleurs sans papiers](#)

Publié par Épistémé, écrit par Jean-Erik Refle, Claudine Burton-Jeangros, Julien Yves-Laurent Jackson

Entre 2017 et 2018, le canton de Genève a mis en place une opération inédite en Suisse : la régularisation de milliers de migrants sans papiers répondant à certains critères préétablis. Quelles ont été les conséquences de cette mesure sur leurs conditions de vie et leurs projets ? Cet ouvrage présente les résultats de la vaste enquête nommée « Parchemins », conduite pendant cinq années auprès des individus concernés. Grâce aux nombreuses données récoltées, cette étude montre comment l'accès à un statut légal transforme le parcours de vie de ces personnes, que ce soit en matière de conditions de logement, de situation financière, d'intégration sociale, de santé et de qualité de vie. Elle fournit des clés d'interprétation de ces résultats et présente des recommandations d'actions destinées aux acteurs des politiques publiques et aux associations, afin d'accompagner au mieux ces nouveaux citoyens.

Ouvrage : [Religion et révolution conservatrice en Afrique : note de recherche](#)

Écrit par Jean-François Bayart

Les transformations politiques en Afrique sont comparables avec celles que connaissent différents pays de par le monde, tels que la Russie, l'Inde, Israël, la Turquie, le Brésil, la Pologne, les États-Unis. Elles relèvent d'un paradigme de la révolution conservatrice que l'on peut élaborer à partir de l'expérience historique de l'Europe de l'entre-deux-guerres. Dans ce cadre, la place politique de la religion procède moins de la foi que de la définition ethno-religieuse de la citoyenneté, concomitante du passage d'une domination impériale à une domination stato-nationale. La révolution conservatrice en Afrique met en forme une conscience du ressentiment que nourrit la mémoire traumatique de l'esclavage et de l'occupation coloniale, y compris par le biais de relations de sorcellerie au sein des familles.

INFORMATIONS SUR LA NEWSLETTER

N'hésitez pas à nous faire part des événements, publications et formations qui concernent l'interreligieux en nous écrivant à newsletter@iras-cotis.ch. Équipe de rédaction : Julien Norberg, Roshin Panikulam, Katja Joho. Vous pouvez vous [désabonner](#) en cliquant ici.

[Austragen](#) | [Abonnement verwalten](#)

IRAS COTIS, Pfingstweidstrasse 28, 8005 Zürich